



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERIORES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Recreativo", Felanitx.

Año XL.

Sábado 18 Julio 1925.

Núm.º 2557



## Sed de cultura

¿Sabéis, lectores, lo que es tener sed de cultura? Muchos, seguramente, no lo sabréis, como no sabéis lo que es tener hambre. No es lo mismo sentir un deseo vago de adquirir un conocimiento más, deseo que está a vuestro alcance poderlo satisfacer a voluntad, que el ansia que atormenta a los desheredados de la fortuna por instruirse, ansia que no pueden saciar por falta de elementos. Eso que vosotros, los privilegiados, experimentáis es más bien un placer, como lo es el apetito de una golosina; lo otro es un tormento, es el hambre de un mendrugo de pan.

Cuántas veces, al tropezar en la Prensa diaria con una de esas estadísticas que, alarmantes, acusan el número de analfabetos que hay actualmente en España, con el egoísmo propio de los que nada quieren saber del mal ajeno, hemos apartado disgustados la vista de aquellas cifras espantosas, o, lo que es peor, nuestros ojos las han recorrido indiferentes, y, confesémoslo, que algunas veces hasta un gesto de desprecio ha llegado a dibujarse en nuestro rostro, al pensar en la ignorancia del pueblo español, como si se tratara de un vicio arraigado en nuestras clases humildes.

Y la ignorancia del pueblo español no es un vicio, no; es una dolencia que debiera despertar nuestra más honda compasión, nuestro más profundo interés, y que todos, absolutamente todos, tenemos el deber de mitigar.

Ignoráis, acaso, el calvario de los padres que, para salvar a sus hijos del cruel padecimiento, que ellos vienen arrastrando a través de la vida, de no saber leer y escribir, recorren las escuelas gratuitas a la caza de una plaza para su hijo, y no la encuentran?

Yo no ignoraba estos hechos, harto sabidos por lo comunes; yo no ignoraba tampoco que el presupuesto asignado a Instrucción pública por nuestro Gobierno es irrisorio, comparado al de las demás naciones que se precian de civilizadas; yo no ignoraba que, además, con cualquier pretexto, se merma ese exiguo presupuesto; yo no ignoraba que el pueblo español no tenía la culpa de su ignorancia; pero lo que sí ignoraba es que este pueblo podría ser el más culto del Mundo, porque su espíritu inquieto tiene ansia de saber, padece hambre de instrucción, siente sed de cultura.

Y esto lo supe cuando, apenas iniciado por mí un curso de francés por radiotelefonía, pude ver llegar en legión, afanosos, a saciar su sed de cultura, a los más diversos elementos.

A diario convoco, para que asistan personalmente a mi clase, a un par de alumnos. Y todos los días estos alumnos me dan a mí, su profesora, una lección altamente edificante.

Han desfilado por mi clase de francés, al lado del muchachito de la agobiada clase media, cuyos padres, aun sacrificándolo todo para darle una buena educación, no llegan con sus sacrificios a poder procurarle esto que se ha dado en llamar clase de adorno, el obrero, que, agotadas las fuerzas físicas tras la ardua jornada de trabajo, no escatima sus energías espirituales para remontarse un poco sobre el nivel de la tierra que la suerte le ha condenado a regar con el sudor de su frente; junto a la modistilla que deja la aguja y rompe la hebra que la encadena a su labor cotidiana para coger el

libro, ese libro que le permite alzar el vuelo a otras regiones superiores, espirituales, donde se halla su ilusión, el joven oficinista, lleno de noble ambición, que se lanza a la conquista de un nuevo idioma para hacerse más hombre, siguiendo la máxima de aquel que dijo que poseer dos idiomas equivale a tener otras tantas vidas, a ser, por lo tanto, dos veces persona. Y hasta la mujer casada—pasmaos, lectores—, una mujer española, casada, cuento entre mis alumnos. Una vez terminadas sus ocupaciones domésticas, esta admirable mujer, en lugar de ponerse el sombrero y echarse a la calle a las siete y media, hora ideal para el paseo en esta época de verano, se coloca el casco de los auriculares, abre el libro y escucha la lección de francés, y luego, al día siguiente, a ratos perdidos, mientras atiende a sus deberes domésticos, se la estudia, y cuando la cito, haciendo una escapatoria, acude a la clase, porque habéis de saber, lectores, que, para que su conducta sea aún más meritoria, esta mujer ha de esconder ante su marido, como un delito, su afán de ilustrarse.

¿Y a esta clase de gente es a la que se califica de ignorante?

¡No! Los ignorantes somos todos los demás españoles, empezando por los gobernantes, que ignoramos la sed de cultura que siente el pueblo español, que ignoramos el deber de toda persona, es más, de todo cristiano, de "enseñar al que no sabe". Y no nos excusamos, como lo hacen muchos, diciendo: "¡Ah, si yo tuviese medios de fortuna los dejaría todos, a mi muerte, para la fundación de escuelas!". O soñando: "Si alguna vez llegase a gobernar, pondría mi influencia al servicio de la Instrucción pública".

Sin el Poder, que jamás habremos de conseguir, y sin esperar a la muerte para legar lo que no poseemos, puede, con la prestación personal, contribuirse a la enseñanza de los que ignoran aquello, poco o mucho, que nosotros sabemos.

Un medio difusor, como ninguno existió jamás, se tiene hoy con el maravilloso invento de la radiotelefonía. Acudid a él para lanzar al espacio vuestros conocimientos, ya sean débiles arroyos o caudalosos ríos de saber.

Y creed que ese agua viva no ha de perderse en infecundos arenales, sino que ha de ser ávidamente absorbida por gérmenes que sólo la aguardan para florecer magníficos.

El pueblo español tiene sed de cultura ardiente sed, abrasadora sed, que es un crimen no saciar.

TERESA DE ESCORIAZA

## Los avances del catalán en el último bienio

"En torno al libro catalán,"

Copiamos de un artículo así intitulado, debido a la pluma del prestigioso periodista Sr. Escofet y publicado en el diario madrileño *La Voz*, los párrafos siguientes, muy oportunos e interesantes.

"Los escritores catalanes están entusiasmados porque el libro catalán se vende. No es que haya mejorado la literatura de Cataluña sensiblemente en estos últimos años; es que el público se va acostumbrando cada día más a leer los libros escritos en la lengua de Verdaguer.

Pero se ha hecho, al fin, el milagro; nadie sabe cómo. O quizá ha reaccionado el público por efecto de esa misma frivolidad que repugnaba a los espíritus exquisitos. La campaña catalanizante, para ser eficaz, no podía confiarse exclusivamente a las obras maestras. La literatura de quíoco es utilísima en la vulgarización de una lengua. La novela de bolsillo, las revistas ilustradas, los semanarios de esport y toda suerte de publicaciones ligeras, hechas de intento para halagar los gustos públicos, han ido acostumbrando a nuestro pueblo a leer en catalán, y las normas ortográficas del gramático Fabra han hecho camino, la gente se ha familiarizado con ellas y a nadie parecen ya un geroglífico ininteligible y molesto. Los chiquillos leen "En Patufet", y se preparan así para seguir leyendo en catalán cuando sean hombres y durante toda la vida.

Lo más importante y significativo es que el libro catalán se vende. Dicen que el periodista José Pla, escritor de vanguardia dentro del catalanismo, ha vendido tres mil ejemplares de su primer libro en ocho días. Y se trata de una colección de artículos ya publicados en distintos periódicos.

Hasta ahora, el éxito de librería más destacado es el de José María Folch y Torres, autor de novelas para la juventud, que ha llegado a vender en un mes veinte mil volúmenes. No es de extrañar, si se tiene en cuenta que hay publicaciones en catalán, destinadas a los niños, cuya tirada es superior a la del rotativo de más circulación en España.

Yo no he escrito nunca nada en catalán, y, por consiguiente, no puedo ser sospechoso de que me deje arrebatar por el entusiasmo al decir que los progresos de la catalanización del público son rapidísimos. Dichos progresos se han hecho advertir, sobre todo, en los últimos dos años. La fuerza inicial de esta evolución ya no es posible detenerla; cualquier obstáculo opuesto a su paso sería un incentivo."



## Cultivo del Tabaco

El día 17 del corriente estuvo en esta el Ingeniero Jefe Inspector del cultivo del tabaco D. Enrique López Grau en viaje de inspección de las plantaciones del referido cultivo, y apesar de las grandes dificultades habidas este año en los semilleros quedó muy bien impresionado y con la esperanza de que Mallorca será una región privilegiada en dicho cultivo tanto en calidad como en cantidad; tiene la convicción que el cultivo del tabaco será una nueva fuente de ingresos en la agricultura de Mallorca.

Tuvo grandes frases de elogio para las plantaciones de los señores D. Nicolás Espigas, D. Miguel Mestres y D. Bartolomé Sagrera; de esta última dijo que hasta la fecha en el continente no había visitado ninguna que le igualara ni siquiera en las plantaciones de regadío.

El Sr. López dijo que en Felanitx hay afición y supuesto que dispone del semanario EL FELANIGENSE dará a co-

nocer los procedimientos del referido cultivo.—El Delegado, A. B.

Estamos en plena época de recolección. Trabajan incesantemente las trilladoras mecánicas y rueda el ganado de labor sobre las eras que circuyen la población, acosado el agricultor por el obligado esfuerzo que demanda la superabundancia de producción en la actual cosecha de granos.

Aseguran los agricultores que el rendimiento de barquilla por haz, considerado como medida máxima de comparación entre uno y otro año, en el presente se obtiene indefectiblemente con exceso en todas las aventadas de la parva.

En cuanto al albaricoque, queda poca cosa por recoger, y ello impone la restricción de trabajo en los improvisados secaderos donde se trabaja dicha fruta.

De esta escasez nació un pequeño aumento en los precios que, oscilando constantemente según la necesidad de primera materia que tenía cada industrial, llegaron al máximo de 12'50 pesetas quintal.

Otro renglón agrícola muy prometedor es el de la almendra, cuya cotización, aun cuando todos creen que ha rebasado el límite de lo concebible, continúa en ascenso progresivo y rápido, hasta ser posible anticipar hoy la venta del almendrón de la cosecha venidera a razón de 214 ptas. quintal.

En cambio existe la contrariedad de que este fruto escasea en la mayoría de las plantaciones de nuestro término y además se propaga de un modo alarmante esa enfermedad tenida por gomosis, que inutiliza muchas almendras cuando han adquirido ya su total desarrollo.

En las últimas horas de la tarde de ayer, regresaba de las faenas agrícolas en su finca La Clota un campesino llamado Tomás Alzamora, a quien acompañaba un hijo suyo.

Sintióse súbitamente indispuerto y desplomóse en mitad de la carretera, siendo inmediatamente recogido y trasladado a su casa.

Llamados urgentemente un sacerdote y un médico, los auxilios de éste ya no pudieron tener eficacia, por haber sobrevenido la muerte, a consecuencia, según opinión facultativa, de una angina de pecho.

De los billetes vendidos en la Administración de loterías de esta ciudad para el sorteo del día 12 del actual, resultaron premiados con 400 pesetas cada uno los números 630 y 632.

En la misma administración se han recibido los billetes del sorteo extraordinario a beneficio de la Cruz Roja, siendo el importe de cada uno 250 pesetas o sea 25 el décimo.

La Empresa Soler, de Palma, ha organizado una pintoresca excursión al continente, relacionándola con las célebres ferias y fiestas que se celebran cada año en Valencia por esta época.

Los excursionistas visitarán Ibiza, Alicante, Denia, Valencia, Sagunto y Barcelona.

El precio del viaje son 130 pesetas en tercera preferencia y 190 en segunda, yendo comprendidos en esta cantidad los gastos de vapor, tren, automóvil y fonda.

En esta imprenta se admiten inscripciones para dicho viaje.

Entre los primeros nombramientos que ha firmado el Dr. Domenech después de posesionarse de la silla arzobispal de Zaragoza, figuran el de Vicario General de aquella Diócesis a favor del M. I. Sr. D. José Mur Sancho y el de vice-canciller y vice-secretario a favor del M. I. Sr. D. Vicente Balanzá Navarro, que hasta ahora han desempeñado altas dignidades en nuestra curia episcopal.

La Compañía de Ferrocarriles hizo publicar en esta ciudad un pregón advirtiéndolo al público que quedaba restablecido con carácter permanente el servicio de tres trenes diarios de Felanitx a Palma y viceversa, servicio que sólo teníamos ahora durante tres días a la semana.

Se han dado además otras facilidades al pasaje, mediante el despacho de billetes de ida y vuelta con rebaja de precios.

## Carta abierta

Sr. Presidente del C. D. Mariano

Presente

Muy Sr. mío y amigo:

En contestación a su muy atta. de 10 del mes en curso, debo manifestarle, con todo el respecto merecido, el justo sentir de nuestra Junta que no por favorecer y estimular el fútbol puede descuidar los más altos deberes de ciudadanía.

Creyendo sinceramente esta Junta que, apesar del nuevo estado de opinión, la proposición por V. formulada no es la más conveniente en los actuales momentos, recordando que, reciente aun negamos nuestra participación a los deseos manifestados por el Comité Provincial, como rehusamos también participar en el festival que el dignísimo Sr. Alcalde trataba de organizar, a beneficio de los mutilados de la guerra, por razones que no son del caso publicar, pero fundamentadas en el mayor bien de la Ciudad y que no dudo conseguirían su adhesión como obtuvieron el asentimiento y aprobación de nuestra primera autoridad civil, cuando su proposición Pro mutilados.

Por lo tanto creo no es prudente aceptar dichos partidos después de negarme a aquellos que tenían carácter benéfico.

Lamentando muy de veras el manifiesto desacuerdo en que nos hallamos ruégole admita mis afectos sinceros y respetuosos.

Soy de V. muy atto. S. S. y amigo  
Sebastián Lladó

16 Julio 1925.



El martes último dejó de existir el conocido y considerado traficante en ganados D. Jaime Sureda Mestre, popularmente conocido por *L'amo En Jaume Poca-roba*.

Agotado por rebelde enfermedad, que, como prueba de fortaleza en la cristiana resignación, le tenía rendido desde hace más de dos años, muere dejando una estela de virtudes y de honradez, que le valieron la omnímoda confianza de quienes, por razón de su negocio, entablaron con él relaciones económicas perseverantes.

Fué siempre bueno, amigo de los pobres, leal y desinteresado consejero, complaciente y amable con todos, respondiendo su popularidad a la superabundante posesión de tan hermosas cualidades.

Demostración palpable de las simpatías con que contaba y del aprecio en que se le tenía, fué el numeroso séquito que asistió a su entierro y al funeral celebrado por su alma el día siguiente en nuestra parroquia.

Sinceramente nos condelemos de la desgracia que llora la familia Sureda, a la cual enviamos nuestro más sentido pésame, y especialmente a nuestros buenos amigos el Pbro. D. Jaime y el maestro nacional D. Miguel Riera, hijo carnal e hijo político del finado, respectivamente.

## Movimiento de población durante la presente semana.

**Bautismos:** Ramon Bover Bennaser de Ramon y Micaela; Catalina Vadell Obrador de Juan y Catalina; Miguel Gayá Obrador de Miguel y Sebastiana.

**Defunciones:** Damiana Prohens Mestre, de 79 años, viuda; Jaime Sureda Mestre, de 72 años, casado; Margarita Mesquida Camps, de 9 meses; Tomás Alzamora Mestre, de 56 años, casado.

**Matrimonio:** Cristobal Mestre Sagera con Juana Ana Simó Mestre, solteros.



En San Alfonso

El viernes próximo empezará la novena dedicada al Santo titular de dicha iglesia. Todos los días a las cinco de la mañana, durante una misa, se practicará un ejercicio rezado en honor del Santo. A las seis y media, durante otra misa, se practicará el mismo ejercicio solemne con armonio y cánticos. Por la noche, después del rosario, se repetirá la misma novena con meditación, y los días festivos tendrá lugar por la tarde con sermón.

En Porto-Colom

En la pequeña iglesia de la colonia veraniega se celebrará solemne fiesta dedicada a Ntra. Señora del Carmen.

Viernes 24, después del rosario, se cantarán solemnes completas.

Sábado 25, fiesta de la SSma. Virgen. A las siete misa de comunión general. A las nueve y media Tercia cantada y acto seguido bendición de una hermosa estatua de San Jaime, regalo de D.ª María Puigserver vda. de Obrador. Se cantará el Tedeum y acto seguido se celebrará la misa mayor con sermón que dirá el elocuente orador sagrado D. Juan Mesquida. Por la tarde Vísperas solemnes y devoto ejercicio dedicado a la Virgen del Carmen.



## En el Campo de la Torre

Nueva victoria del "F. C. Felanitx."

Numeroso público se congregó, el pasado domingo, en el campo de la Torre, para presenciar el concertado partido entre los primeros equipos del «F. C. Palma» y de nuestro titular.

Arbitró el amigo y entusiasta Sr. Riera. La principal característica del juego fué la violencia; no obstante, mantúvose la lucha leal y siempre noble.

El dominio correspondió al «Felanitx» singularmente durante el primer tiempo. Dominaron los felanigenses sin desarrollar el juego hermoso y rápido del último y glorioso encuentro con el «C. D. Mallorca» de Manacor, durante el cual el público asombróse, vitoreó, ante la demostración de nuestro «once» que, en una exaltación de entusiasmo, supieron vencer en buena lid, apesar de calificarlos *Forcard* entre los equipos de inferior categoría y pretender anonadarnos con el historial de nuestras derrotas sin valor alguno ante la verdad incontrovertible de que la vida supone constante progreso.

Durante el primer tiempo se tiran cuatro *corners* contra los visitantes sin resultado. En cambio, un *corner* contra los locales termina en *goal* debido a la buena colocación de los palmesanos.

Los felanigenses en sus repetidos avances pierden buenas ocasiones por falta de rapidez y algunos tiros certeros los salva estupendamente el portero palmesano. Durante este continuado ataque el *Referee* nos anuló dos *goals* por *offside* muy discutible.

Por fin, pocos minutos antes del descanso, Vicens, de un chut cruzado y largo, consigue marcar el primer tanto.

En la segunda parte y en el primer ataque, Vicens, rápidamente, marca el segundo *goal*. Alineados de nuevo los equipos, una hermosa arrancada del ala izquierda palmesana termina también en *goal*, continuando el empate.

Ahora, nuestra línea de ataque juega más combinada, sostenida por los medios. No obstante, el trio defensivo debe repetirse con frecuencia para cortar los intermitentes ataques palmesanos que se suceden con regularidad.

Se sacan dos *corners* contra «Felanitx» y un *corner* contra «Palms» sin lamentables consecuencias.

Los visitantes son castigados con la máxima punición y Adrover lanza el *penalty*, que pasa a *kick* rozando el larguero. Más tarde, el medio centro Adrover, chuta fuerte y repele de un puño el *keeper* palmesano; pero, remata Valens el balón de un tiro raso, consiguiendo el *goal* de la victoria.

No obstante la inferioridad en el juego, comparando con el anterior partido, el público abandonó el campo contento y convencido de la potencialidad adquirida, en un continuado progreso, por el «once» *ceroler* que, al decir de mi querido amigo *Forward*, es de inferior categoría, por clasificarnos de algún modo. Sin embargo, la cumbre del espléndido *Calvari* ofreció bella vista y recato a unos misteriosos prismáticos que siguieron con interés la lucha deportiva entre «Palma» y «Felanitx.»

GOAL KEEPER

14 - VII - 25.

## El «C. D. Mariano»

en Manacor

El pasado domingo se trasladó el primer team del Club Deportivo Mariano a Manacor para jugar un partido amistoso con el Club Deportivo Mallorca en el campo de este, partido que terminó con el score de 1 a 0 a favor del Mallorca.

Este resultado fué debido especialmente a tres factores: la actuación del árbitro el conocido sportman Sr. Oliver que fué no sólo parcial sino que no supo imponerse a los jugadores y toleró el juego sucio y violento que desde el principio ejecutó el Mallorca y después ambos equipos, el poco y apático juego desplegado por el Mariano y la falta de suerte o mejor desgracia que tuvo haciéndole perder un partido en el que apesar de no haber jugado bien ejerció un marcadísimo dominio demostrado por los ocho *corners* que tiró contra el Mallorca por ninguno que tiró este.

Los equipos se alinearon en esta forma: Mallorca: Febrer, Galmés, Llinás, Bonet, Gayá, Melis, Fullana I, Fullana II, Febrer II, Palmer y Cabrer.

Mariano: Lladó II, Bou, Adrover II, Pons II, Nadal, Adrover I, Obrador, Pons Lladó, Vicens y Llodrá.

Elige campo el Mariano que comienza jugando sin entusiasmo, peloteando, sin combinar como sabe hacerlo, haciendo exhibición de regates, sprints y dribblings sin concertarse y coordinarse las líneas entre sí y menos la delantera cuya ala derecha pierde con el cambio introducido toda su eficacia y acometividad y aunque llevan la dirección del juego y juegan en campo contrario no dan la sensación de peligro, no se presiente el *goal* y en cambio se desaprovechan las ocasiones de chutar por falta de codicia y sobre todo de colocación en la que se distinguen a los extremos. Se tiran dos *corners* contra el Mallorca por Llodrá y Obrador sin resultado alguno, como tampoco lo tiene un golpe franco contra el mismo tirado por Lladó desde la misma línea de defensa; Bartolo marca un *goal* que el *refere* anula no se sabe porqué, pues en las explicaciones que dió después son distintas las causas con que pretendía justificar su decisión. Los del Mallorca apelan al juego violento y sucio con el que y la benevolencia del árbitro consiguen librarse en parte del dominio mariano y aun llevar el juego al campo de estos en donde Cabrer en marcado *offside* se hace del balón, lo corre y pasa a Palmer, quien chuta raso por el ángulo y entra el único *goal* de la tarde que debió ser anulado con más razón que el otro, porque la causa de su nulidad era clara y patente; pero el Mallorca tenía compromiso de ganar y hay que aprovecharlo todo. Los marianos reaccionan y durante un cuarto de hora quizás menos tiempo juegan bien y con entusiasmo, embotellando al equipo contrario, pero siempre sin precisión ni acierto en los remates tirando sucesivamente cuatro *corners* contra el Mallorca, dos Obrador y dos Llodrá sin resultado y cuando Vicens se hallaba por chutar un tiro que hubiera sido *goal* seguro, el *refere* pitó un imaginario *offside* que tuvo la virtud de desconcertar por completo a los marianos que desde entonces no hacen nada de provecho. Poco antes de terminar esta parte y en una arrancada del Mallorca llegan a la portería mariana y mientras un delantero sujeta a Lladó II por el jersey otro le arrebató el balón y lo mete en la portería, pero el *refere* anula el tanto y concede *foul* contra el Mallorca, siendo esto tal vez lo único bueno que hizo en todo el partido.

En la segunda parte sólo hubo juego sucio y violento, dominio del Mariano y pitadas del *refere* que no podía consentir que se molestara al portero del Mallorca;

asi es que los tiros al marco de este todos fueron largos y mal dirigidos por lo que no se alteró el score urándose otros dos *corners* contra el Mallorca pero también sin resultado.

De un partido así ro se puede hacer crítica; únicamente cabe decir a los equipos locales que ellos saben, pueden y deben ganar apesar de árbitros y públicos y que no les es lícito abandonarse y aflojar en la forma que lo hicieron el domingo último, pues un equipo ya mayor de edad como es el primero del Mariano se prueba en las ocasiones desfavorables.

Con motivo de celebrarse mañana domingo el festival deportivo de imposición de medallas al equipo campeón de Baleares (tercera categoría) el Alaró C. M. ha invitado atentamente al C. D. Mariano de esta para tomar parte en dicho festival y contender con el equipo campeón de su categoría.

Aun cuando nunca pudiera soñarse, al fundar el Deportivo Mariano que al año de su constitución, sin haber tomado parte en el campeonato, se le considerase deportivamente como digno contendiente del mejor equipo de tercera categoría; aun agradeciendo infinito el honor que se le dispensaba se ha visto, muy a pesar suyo, imposibilidad de aceptar dicha invitación pues anteriores compromisos se lo han impedido.

Nuestra más sincera felicitación al Alaró C. M. que pasa a segunda categoría y que en el próximo campeonato seamos nosotros quien tengamos en casa un festival como el que mañana tendrá lugar en el campo de la Congregación Mariana de Alaró.

En el campo de la carretera del Puerto contendieron el domingo los infantiles del Lluchmayorense y del Mariano.

Asesar de faltarle al equipo local uno de sus mejores jugadores, Covas, el domingo fué suyo y lograron desde los primeros momentos imponer su juego; apesar de ello los lluchmayorenses se defendieron bravamente, llegando a inquietar al pequeño Titi.

El encuentro fué ganado por el equipo local por uno a cero, marcado por el medio centro Rigo.

Se tiró un *penal* y contra el equipo visitante y Vicens al rematarlo consiguió el segundo tanto que fué anulado por *offside*.

Del equipo visitante se distinguieron el delantero centro, el medio centro y el portero que tuvo que emplearse a fondo y de los locales todos bien sobresaliendo Rigo, Roselló y Chasquet.



## ALCALDÍA DE FELANITX

La Comisión Municipal Permanente, que me honra con su presidencia en sesión celebrada el día once del presente mes, verificó con todas las formalidades legales el sorteo de las seis obligaciones serie A. y de las cuatro serie B. del Empréstito Municipal emitido por este Ayuntamiento en el año 1921; y resultó quedar amortizadas las señaladas con los números 3, 30, 64, 27, 100 y 119 de la serie A.; Y las señaladas con los números 13, 52, 92 y 156 de la serie B.

Lo que se hace público para general conocimiento y a los consiguientes efectos; advirtiéndolo que el día primero de Agosto próximo y siguientes se pagarán en las oficinas del Banco de Felanitx los intereses de dicho Empréstito y el valor de las diez obligaciones que han resultado amortizadas a los tenedores de las mismas, quienes deberán presentarlas tanto para el cobro de cupones como para la amortización.

Dado en Felanitx a 13 Julio de 1925.  
—A. Rigo.

## En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 11 Julio de 1925.

La presidió el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy y asistieron cuatro vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio Almotacenia y repeso 14'40 pts. y por consumo de carnes 301'94.

Se concedió permiso a D. Antonio Vaquer Oliver para ensanchar una ventana de su casa calle Portería n.º 6.

Igualmente se concedió permiso a

Miguel Ramón Oliver, para revocar la pared de su huerto que linda con la vía de Arnesto Mestres y levantar un trozo de la misma.

Vista la instancia de Jaime Barceló Vicens sobre reformar el portal de entrada de su casa calle de la Albóndiga con sujeción al plano que presenta, se acordó autorizar dichas obras.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se leyeron las disposiciones publicadas en el B. O. de la semana y se acordó quedar enterados.

Se acordó elevar a la Superioridad los antecedentes sobre haberes de médicos titulares a fin de que no se alteren aquellos con aumentos indebidos.

Se acordó recurrir contra los haberes señalados al farmacéutico titular.

Igualmente se acordó protestar contra la asignación de tres veterinarios en esta localidad.

Se procedió al sorteo de las amortizaciones de láminas del empréstito municipal emitido en el año mil novecientos veinte y uno, dando el siguiente resultado:

De la serie A. resultaron amortizadas los números 3, 27, 30, 64, 100 y 119 total seis.

De la serie B. los números 13, 52, 92 y 156 total cuatro.

Se acordó proceder a la expropiación de terrenos para variar el trazado del camino de la aldea de L'Horta, en el sitio Cuesta d'en Sart, a fin de suavizarla; y al efecto se nombró perito por parte del Ayuntamiento a D. Jaime Suñer Colom.

Se acordó admitir la dimisión presentada por D. Antonio Munar de vocal de la Junta de exámenes para empleados municipales; actuando en dicho cargo su suplente.

Visto el oficio del Sr. Director de la Escuela Superior de Guerra agradeciendo las atenciones dispensadas a los alumnos que visitaron esta Ciudad hace poco, se acordó significarle el más expresivo agradecimiento por esta deferencia.

Se enteró la Comisión de un dictamen del Inspector municipal de sanidad que expresa hallarse en estado de limpieza y aseo el almacén que ocupa D.<sup>a</sup> Concepción Piña vendedora de pescado, en la calle del Abrevadero.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. De-

legado Gubernativo de este partido que trata de la manera y forma de adquirir la medalla conmemorativa del homenaje a SS. MM. Los Reyes; y se acordó darle publicidad para general conocimiento.

Se acordó proponer al Ayuntamiento Pleno que se acepta la dimisión del Depositario D. Sebastián Fuster y que se nombre para sustituirle a D. Antonio Ramis Ferragut.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del Ayuntamiento Pleno celebrada el día 14 Julio

La presidió el Sr. Alcalde y asistieron nueve concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se admitió la dimisión del Depositario de este Ayuntamiento D. Sebastián Fuster y se nombró interinamente a D. Antonio Ramis Ferragut quien deberá prestar igual fianza que el anterior.

Y se levantó la sesión.

AVISO

F. C. FELANITX

Estando vacante la plaza de Conserje del Campo de la Torre, a cuyo cargo está el servicio de café y bebidas, se saca a concurso entre los señores socios los cuales pueden mandar proposiciones a esta Secretaría antes del domingo 26 de los corrientes.—El Secretario.

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL"

Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

SE VENDEN

un motor eléctrico A. E. G. de 3 caballos de fuerza y una cepilladora mecánica, todo en perfecto estado de conservación.

Para informes, D. Antonio Prohens, Huertos, 2, Felanitx.



**D. Jaime Sureda Mestre**

Falleció en Felanitx el día 14 del corriente  
a la edad de 72 años

habiendo recibido los Stos. Sacramentos y la bendición Apostólica

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hijos, hijos e hijas políticos, hermanas, hermanos políticos y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les suplican una oración por el eterno descanso del alma del finado.

**La Industrial Felanigense**

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

**MASSUTÍ FUSTER & C.<sup>o</sup> S. en C.**

Carretera de Porto-Colom = Els Molins

PRECIOS

Cemento corriente	a	Ptas. 25,00 Tonelada
" marca Santueri	"	" 30,00 "

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquiera irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

**Para vender**

Máquinas para mondar y escoger almendras en verde.

Las hay en el bazar de Gabriel Roig (a) Ros, calle Mayor, 5.

**Se venden tres casas**

tanto a plazos como al contado, situadas en la calle Mayor, señaladas con el número 28 y duplicados.

Para informes, calle Zavellá, n.º 31.

**COTIZACIONES**

MERCADO LOCAL

Almendrán propietario	. 215'00 pt s. qq.
Vinos Celler: P. D.	. 25'00 » Hl
Clarete 1. <sup>a</sup>	. 35'00 » »

**CAMPO DE LA TORRE**

Domingo 19 de Julio a las cinco tarde

**GRAN PARTIDO DE FUTBOL**

CINE a las nueve y media noche

El Juramento (4 partes) por William Russell.—Sandalio en la Herrería (2 ptes.) Campeonato de Futbol Español-Barna.

- 8 -

del vapor d'aigua damunt la superfície de la terra aquesta era gaire bé uniforme i no tant accidentada i replegada com la veim avui, puig que aquests accidents i plegaments son deguts a contraccions del nucli, podrem concebre que a n'aquesta época la terra es trobava coberta per una capa contínua d'aigua interposada entre les altres dues: sòlida y gaseosa.

Aquest fou el primer Océa; pero tot el que poguem dir de sos limits, de sa profunditat, del seus moviments, no és més que pura teoria. No sabem tampoc si aquest mantell d'aigua deixava descubertes illes i continents; pero mitjançant els coneixaments que avui ens dona la Geologia, es pot pensar que fins a l'epoca Silúrica o Cámbrica no començaren d'apareixer les primeres terres emergides.

Ara bé, sabem que els éssers vius, formats d'albuminoides diferents i complexos no suporten mes que excepcionalment temperatures superiors a 50.º és doncs, llògic suposar que és un poc baix d'aquesta temperatura que la vida ha pogut apareixer. Ha estat necessari que la capa d'aigua calenta que cobria la superfície de la terra baixás fins a 45.º o 48.º, perquè les albuminoides arribassin a constituir-se en les condicions propies a l'aparició de les primeres manifestacions de la vida.

Es a n'aquest dipòsit d'aigua teba i molt certament salada, que nosaltres podem preveure l'aparició d'aquest coàgul albuminoidal encara no organitzat. Aquesta materia viscosa podia haver-se format amb els elements necessaris per la vida, tenir tot el que li feia falta per viure, pero ella no era encara mes que una combinació química, tant complexa com es vulga; no li faltava més que una cosa misteriosa i fonamental: la Vida.

Suposarém doncs, que aquest protoplasma original, aquest rudiment de carn primitiva, segons l'expressió de Joubin, representava llavors ell sol, el substractum

- 5 -

Convidat a ocupar un lloc a n'aquest cicle de conferències organitzat per la nostra volguda "Associació per la Cultura de Mallorca", i considerant el poc valor de les meves condicions, me propos exposar-vos una d'aquestes theories, un d'aquests pensaments genials, que a la seva importància s'hi junta un particular interès i una especial bellesa; d'aquesta manera, tot i essent jo qui vos ho conti, qualque cosa quedarà del seu natural atractiu.

Aixi doncs i amb l'advertença que acab de fer-vos començ encomenat-me a vostra benevolencia.

Els recents descobriments científics ens permeten reconstruir en la llunyania dels temps, reculant milions de segles, les etapes de l'evolució del nostra planeta, elles ens proporcionen amb bastanta precisió els mitjans necessaris perquè els biòlegs puguem entreveure dins son conjunt la solució d'un problema que ha estat sempre dins l'imaginació dels poetes i dels sabis: *el neixament de la Vida*.

El mar; aquest mantell blau que s'exten sublim cap a l'infinit; aquesta immensitat tranquila i bella quan suaument besa l'arena de les nostres platges plenes de pau, amb ombres de pins y flaire de llirs, i també bella, però imponent, quan enfurida desafía la fortalesa de la nostra costa brava amb la seva cabellera d'escuma i llurs bramuls de monstre; aquest mar que ens enrevolta, que tots estimam i que és un dels millors encants de l'illa daurada, fou el primer estatge de la Vida, el gresol on s'elaborà el misteri de la constitució del primer ésser viu, el pas de la materia morta a la materia vivent.

Tots vosaltres coneixeu segurament l'hipòtesis formulada per Laplace respecte a la formació del Sistema Solar: suposava que la materia constitutiva del Sol i dels planetes ocupava en forma de nebulosa d'un gas sumament enrarit l'espai en que avui es mouen aquests cossos; les seves molècules posseïen un moviment de

**FOGONES**  
a gas de petróleo o gasolina  
**PHOEBUS**

Largos años de experiencia han demostrado ser los más económicos y resistentes.

Su duración es indefinida.  
Hay siempre piezas de recambio.  
De venta en la droguería de

**MIGUEL MESTRE (Can Polla)**

Calle de la Fuente n.º 10, FELANITX

Se venden al precio de 20 ptas. uno.  
Tomando dos, se dan a 18 ptas.

**FINCA DE RECREO**

Se desea vender un jardín, situado junto al edificio del «Celler Cooperatiu», poblado de árboles frutales y flores, con excelentes vistas, un chalet y agua de cisterna.

Para informes, dirigirse a don Luís Planas, calle de Cuatro Esquinas.

Pedid

**Anís Bellver**

y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH

elaboración especial de

**LA ROSA BLANCA**

**AZUFRE FLOR**

(sublimado) 99/100

a **20'50** pesetas  
saco de **50 KILOS**  
puesto estación Felanitx.

Pedidos: **M. CERDÀ**

Depositario de la

**AGRO-IBERICA S. A.**

Avda. A. Rosselló, 6 -- PALMA

**A los propietarios y maestros de obras**

La acreditada casa alfarería de **Julian Amorós** de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos, puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

Cordones Calzado «EFE»  
**UN PAR, 10 CTS.**

ANTONIO ARTIGUES = Mayor 72 = Zapateria

**ZAPATERÍA «LA ELEGANCIA»**

- DE -

**MIGUEL BAUZÀ**

Mayor, 17 - FELANITX

Especialidad en calzado de lujo para señora.

Inmenso surtido en pieles finas de todos los colores.

Brillantinas, betunes y cordones para el calzado.

Más barato que nadie.

**Antonio Vaquer**

SASTRE

Mayor, 24 Felanitx

**NEGRURA**

ECONOMIA Y LIMPIEZA

No mancha. = Es un verdadero perfume

Ultima creación para dar su primitivo color al cabello

Depositario y venta:

C. ADROVER, Felanitx (Mallorca) y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

**LA CERERIA**  
de **JUAN OBRADOR**

SACRISTAN DE LA PARROQUIA

ha sido trasladada desde la calle Mayor a la de Pizá n.º 11, en donde seguirá encontrando su clientela el mismo esmero en servir los artículos del ramo a que se dedica.

IMPRENTA DE B. REUS

- 6 -

rotació d'igual velocitat i en la mateixa direcció. Pero arribà un moment en que la pèrdua de calor per irradiament motivà un centre on es condensà aquest gas, donant així lloc a la formació del Sol; al disminuir de volum la nebulosa aumentà la seva velocitat i, amb ella, la força centrífuga; la nebulosa que voltava aquell nucli es disposà en capes concèntriques i formà més tard anells independents que voltaven a l'entorn del Sol; cad'un d'aquests anells formava més tard un planeta, que seguia voltant al Sol a la mateixa distància i a n'el mateix pla que l'anell de qui procedia i en la mateixa direcció que la nebulosa primitiva. En cada planeta, la massa nebulosa menys condensada formà un o més anells que mes tard foren els Satèl·lits.

La Terra, doncs, seguint aquesta teoria, fou primitivament una nebulosa en la qual els elements en ignició estaven disposats en un tal orde que els de pes atòmic més elevat es trobaven en el centre, mentres que en la periferia hi estaven els de pes atòmic més baix. Aquests últims eren els gasos com l'hidrògen, quin pes atòmic és u, el nitrògen i l'oxigen; mentres que a n'el centre s'hi agrupaven els metalls pesats com l'or, el mercuri, el radi i altres.

Ha arribat el moment en que la condensació de la nebulosa essent totalment efectuada, l'irradiació calorífica a través de l'espai ha baixat progressivament la temperatura superficial, la nebulosa primitiva s'es transformada en una massa líquida, damunt de la qual hi surèn a manera d'escòria les roques silicades menys denses; el bany del metall nucli donerà lloc, refredant-se, a la formació de les primeres roques cristal·lines. Aquesta crosta formada, encara molt prima, és la separació entre els gasos que constitueixen una atmosfera molt diferent de la que trobam avui i les materies en fusió formant la massa central i més important.

Aquesta pel·licula sòlida formada es va fent resis-

- 7 -

tent i tornant-se mala conductora del calor i d'aquesta manera va protegint la superfície contra les radiacions internes, ocasionant un refredament de l'atmosfera que donarà per conseqüència la formació del vapor d'aigua. Així, doncs, l'atmosfera primitiva es modificada, ja que en lloc de l'hidrògen i l'oxigen hi trobam el vapor d'aigua resultant de la combinació d'aquests dos elements.

Tota l'aigua actual estava llavors en l'atmosfera baix la forma de vapor. Continúa el refredament per irradiació d'aquesta atmosfera fins arribar a una temperatura suficientment baixa perquè es condensi el vapor i caiga damunt la superfície de la crosta terrestre baix la forma d'aigua líquida bullenta. Aquesta primera pluja, aquesta inmensa caiguda d'aigua damunt la terra, encara molt calenta, degué determinar innombrables i violentes reaccions químiques i baixar enormement la pressió atmosfèrica.

Es necessari admetre que aquesta atmosfera primitiva contenia altres cossos a l'estat de gas, entre ells l'anhidrid carbònic i el clor baix la forma d'acid clorhidric, que fou arrossegat i disolt per les primeres aigües.

Aquest punt té una gran importància, puig que l'acció d'aquest acid damunt el sodi, que abundava en la crosta terrestre, es suficient per explicar la formació de clorur sòdic o sal marina. La primera aigua caiguda damunt la terra fou, doncs, immediatament salada.

Això es pot també suposar d'una altre manera: es pot considerar que la terra abans del condensament del vapor d'aigua contenia clorurs i bromurs alcalins; l'aigua bullenta, correguent damunt aquestes sals, les arrossagaría a les parts baixes que avui trobam plenes d'aigua salada. Aquestes dues hipòtesis no s'exclueixen, si no que al contrari, és possible que les dues causes obrassin simultàneament.

Si admetem que durant l'època de la condensació